

# La Tragedia de Antenoche en Sabanilla

(Montes)  
de Oca

## El combate del Jobo

Hay hace cinco años, que en las apartadas regiones de Guanacaste, tuvo lugar el más sangriento de los combates de la revolución que dió al traste con la dictadura de los hermanos Turco.

No es hora de avivar, — si no apagadas totalmente, — en si olvidadas diferencias. El momento es propicio para la unión de la familia costarricense y si recordamos la fecha, es para consagrar un recuerdo a los que cayeron en la lucha fratricida en defensa de sus ideales.

— Unos y otros, los que adver-

saban el régimen y los que lo sostenían, dieron pruebas eloquentes de su valor; y eso nos basta. Eran costarricenses. Y como tales, merecen que se les rinda el tributo de la admiración y el culto a su memoria. Murieron con honor; y los pueblos que rinden culto a este, son pueblos llamados a los más altos destinos.

Quede sobre la tumba de aquellos *peñitos* que trocaron el arado por el máuser, la corona de siemprevivas de nuestro recuerdo, y la oración de nuestra alma de hermanos . . .

## UN EBRIO AMANECE MUERTO EN LA CARCEL DE GUADALUPE

Ayer fue detenido en la vecina villa de Guadalupe un sujeto nombrado Concho Carmona, por estar en completo estado de embriaguez.

Como es natural, Carmona fue remitido a la cárcel por orden del señor Jefe Político y en ella debía permanecer hasta hoy a las ocho de la mañana, hora en que aquella autoridad debía hacer el respectivo juzgamiento.

Nada de anormal fue notado en la cárcel, pues el ebrio ya en su encierro se quedó dormido. Pero grande fue la sorpresa de los guardianes en mañana

de hoy, cuando al abrir la puerta del calabozo, hallaron a Carmona muerto.

Avisado el señor Jefe Político de lo que ocurría, dió conocimiento éste al Alcalde del cantón don Hermenegildo Araya, quien dispuso que el cadáver de Carmona fuese enviado al Hospital, donde se le practicará la autopsia a fin de establecer las causas verdaderas de su muerte.

Es opinión general que esta fue causada por una conmoción cerebral a consecuencia de una exagerada intoxicación alcohólica.

## Como ocurrió la muerte del Agente de Policía de Coto

De la sumaria instruida por el Alcalde Primero del cantón de Puntarenas, don Leovigildo Morales, acerca del asesinato del Agente Principal de Policía de Pueblo Nuevo de Coto, don Otto Henrichs, se desprende lo siguiente:

— El asesino, Victoriano Santamaría, quien cometió su crimen con premeditación, llegó a la oficina del señor Agente y le pidió permiso para colocar en uno de los corredores de su casa un saco de sal; don Otto respondió que eso no era conveniente por que llovía, entonces el asesino le jugó la cara, por

lo cual el Agente le dijo que le pondría una multa de ₡ 30.

— Póngala de ₡ 50, si quiere— dijo el asesino— y se fue a su casa a traer una escopeta, con la cual lo tiró por la espalda al verlo en una de las sendas montañosas del pueblo y ya caído, le ultimó con un disparo en la cara que le desbarató el cerebro.

Se dice que el asesino fue hecho preso por las autoridades chiricanas, y que tal vez sea entregado a las de Costa Rica.

También su su fuga quiso tirar el asesinato a Simón Orozco, que pretendió detenerlo.

## Nos visita un distinguido comerciante nicaragüense

Procedente de Panamá, a donde se habí adirigido recientemente con objeto de someter una delicada cuestión, es una ilustre panameño, a uno de sus pequeños hijos se encuentra en esta capital el distinguido comerciante nicaragüense establecido en la plaza de Managua, don Constantino Parra.

Al informar acerca de tan gratificante visita, nos complacemos en haberlo atentamente al señor Parra, quien se alojó aquí gratuitamente.

## Resultó muerta una Srta. y herido a machete y bala el Agente de Policía

### Quejas contra las autoridades y el Médico del Pueblo

— Hoy por la mañana, apenas nos poníamos en nuestra labor informativa, supimos la grave novedad de una tragedia ocurrida en el distrito de Sabanilla del cantón de Montes de Oca, suceso sangriento que hundió en la desgracia a familias estimables, acerca del cual hemos recogido los siguientes datos fidedignos:

#### EL ORIGEN DE LA REYERÍA

Hay en el indicado lugar una familia, cuyo padre es el señor Espíritu Serrano, quien tiene tres hijos: Matías y Alfredo, y la señorita Obdulia, a quien por su simpática y caprichosa observación llaman Lola. Novio de ésta, según parece, el señor Miguel Quesada.

Pues bien, el Agente Principal de Policía de Sabanilla, que responde al nombre de Miguel Garro Muñoz, y que dicho sea al margen tiene fama de recto y de justiciero, tuvo que hacer, en cumplimiento de obligaciones de su cargo un requerimiento a Matías Serrano, contra quien había una orden de captura.

El Agente, señor Garro Muñoz, queriendo proceder sin violencias, lo citó para que el otro llegara por su voluntad y sin forzarlo, pero Matías no estaba dispuesto a entrar por la vía de la concordia, y respondió que de ningún modo iría.

Entonces, como es natural el Agente fué personalmente a cumplir con su deber, tratando de hacer preso a Matías ante noche, ya tarde.

#### SE PRODUCE EL TRAGICO CONFLICTO

Hombre de enérgicas resoluciones, Matías Serrano, no quiso acceder a la instancia del representante de la autoridad para que se diera por preso, y antes bien, se armó de un revólver, e hizo fuego sobre el señor Garro, quien a la vez, también valiente y decidido, se aprestó a la defensa, y se trabó el combate.

Muy difícil, como resulta siempre en estos casos, es decir de un momento a otro cuántos balazos se cruzaron ni cuál de ellos el que dió en el blanco, pero según nos dice el señor Agente de Policía Garro Muñoz, fué como a la tercer detonación que el se sintió herido.

#### LA LUCHA FUE ATROZ — MUERE OBDULIA

Como ocurre en lances como éste, la causa de uno la hace propia toda la familia, y contra el Agente se lanzaron a pelear los hermanos de Matías, Alfredo y Obdulia, y Miguel Quesada, a quien se supone no vio de la señorita Serrano.

Estos, con palos, con armas cortantes, con cuanto pudieron atacaron a Garro Muñoz, quien hizo fuego defendiéndose, haciendo mortalmente con uno de sus disparos a la señorita Serrano, (Obdulia), quien falleció poco después.

#### LAS HERIDAS DEL AGENTE DE POLICIA

Hoy por la mañana vimos en el Hospital de San Juan de Dios al Agente de Policía herido: tiene un balazo en el brazo izquierdo, una aguda punzada de puñal en el dedo pulgar, un machetazo en la boca y algunas otras heridas leves en ambas manos.

Está atendido especialmente por el doctor Alejandro Monteño y por el dentista profesor Pourmier, pues el machetazo de la boca le perjudicó al herido la dentadura seriamente.

Es posible que se salve.

#### AUTORIDADES JUDICIALES QUE DESCUIDAN SUS OBLIGACIONES

Oportuno oficio del señor Director General de Policía.

Ha venido a ponerse de relieve en esta ocasión, como en tantas otras, que las autoridades judiciales a menudo no cumplen con su deber. Para comprobar eso, copiamos íntegramente el siguiente oficio:

Señor Srío. de Estado en el Despacho de Justicia

S. D.

San José, 26 de mayo de 1924.

Señor:

En la madrugada de ayer recibí aviso de que en el distrito de Sabanilla del cantón de Montes de Oca, había sido muerta de un balazo la señorita Obdulia Serrano, y que el Agente de Policía de dicho lugar estaba herido en un brazo de bala y de enchillo en el labio superior, pidiéndose me con urgencia.

Pasa a la segunda página

## EN SERIO Y EN BROMA

Comentarios a la Prensa Matutina

En La Tribuna de ayer se da cuenta de que valiosos elementos de la juventud de la capital tratan de organizar un nuevo partido político para librar campaña en toda forma en las próximas elecciones.

Pensar en elecciones y aún se han extinguido los fuegos de la pasada!

No parece que la noticia del colera es obra de unos cuantos bromistas. Un nuevo partido político será otra calamidad más.

En Costa Rica sólo deben existir dos partidos. El que disfruta del poder y por ende del goce presupuestivo y el que aspira a disfrutarlo o se lamenta de que se lo hayan arrebatado. Lo demás son tortas y pan pintado.

Menos política y a trabajar. Que es la única política de altura. . .

En la Pagaduría han denunciado unas irregularidades. Seguramente parece se trataba de cometer una defraudación, que fue descubierta a tiempo.

La Tribuna propone que se procese a los que llevaron identificaciones falsificadas para ver si por el hilo se saca el ovillo.

Estamos de acuerdo; pero a condición de que no sea esta la única sanción que se haga.

Se habla, públicamente, de fraudados escandalosos en muchas oficinas y si se quiere hacer justicia efectiva, lo mejor sería nombrar una comisión investigadora a fin de que ella examine, oficina por oficina, todo lo examinable; y se saquen al sol los trapillos sucios, para que entonces se haga sanción efectiva. Y que no ocurra de siempre, que intervienen influencias en el asunto y se le echa tierra, mucha tierra. . .

¿Quiere el Presidente de la República hacer un bien al país y moralizarlo? Pues que se dé un ejemplo de justicia y entonces verá cómo disminuye el número de pretendientes a cierta clase de empleos públicos.

## Hay que vivir prevenidos

La frecuencia alarmante con que se suceden los movimientos sísmicos, trae hondamente preocupados a los habitantes todos de la ciudad.

Aquella intranquilidad de los primeros días se muestra hoy, y son muchas las familias que piensan abandonar la capital buscando en el campo el refugio contra posibles conmociones geológicas.

Somos enemigos de la alarma, pero ante la continuación de los temblores y de la opinión emitida por el geólogo alemán doctor Sapper, recomendamos a los habitantes de

El Diario de Costa Rica es partidario de la Ley del Servicio Civil.

Y toma muy en serio la cuestión de aver. Le dedica el editorial de ayer.

¿Lástima que el colega se equivoque tomando en serio la cosa. En nuestro país la seriedad es planta exótica. Aquí todo es pura broma y cuando hay un brote esporádico de seriedad pronto lo mata el ambiente.

¿Quiere el Diario de Costa Rica una prueba elocuente? Allí está el Congreso. ¿No decían los señores agrícolas que el Congreso, integrado como estaba cuando la elección del Presidente Jiménez era ilegal? Y sin embargo han aceptado la ilegalidad y allí está eligiendo ilegalmente a don Matías.

Riase el colega de la Ley del Servicio Civil y de los peces de colores.

La ley del doctor Cordero va a resultar otra broma, como todas. . .

Y echen pa lante, que arramen Pujan! . . .

En Desamparados el señor Gobernador ha clausurado una hostería.

La causa de la medida gubernativa es que allí se suscitaban riñas con bastante frecuencia.

El señor Gobernador es un moralista de una sola pieza. Si sigue por ese camino ya pueden echar sus barbas en remojo los propietarios y propietarios de hosterías en San José. A la primera riña, un aviso. A la segunda, otro aviso; y a la tercera, cierre a las diez de la noche.

Hay que moralizarse a todo trance. En lo administrativo y en lo social. Ya ve el público que la moral nos entra en casa por donde menos lo esperábamos: por los poetas.

Hay que andar con mucho ojo, porque es mucho ojo, el ojo del Gobernador.

Y eso que sólo tiene uno. . .

# La Tragedia...

Viene de la primera página

gencia el Médico del Pueblo y la autoridad judicial respectiva.

Inmediatamente, y con el carácter de urgente, mandé a llamar al Alcalde de Turno, Bachiller en Leyes don Crisanto Dobles Segreda, pero en la casa donde habita manifestaron que se encontraba en Cartago; para obviar el inconveniente, mandé llamar al señor Juez Primero del Crimen, obteniéndolo como contestación que no se hallaba allí.

Como la tardanza del Juez o Alcalde en iniciar el proceso en hechos de tanta trascendencia origina siempre protestas contra los Tribunales de Justicia, por las dilatorias de la sanción, a veces contra el cuerpo de policía por suponer no haberse tomado el interés que el caso requiere, me permito elevarlo a su conocimiento, para evitar se repitan como en otras ocasiones.

Yo presumo que esas ausencias en empleados de servicio obligado, deben, necesariamente, tener su excusa justificada, y que los funcionarios aludidos no previeron el delito que sucedería, pero como en eso pudieran lanzarse alguna culpabilidad, quien deslindar culpabilidades, porque siendo servidor

incondicional de una Administración honrada que esté atenta a las necesidades sociales, anhelo como el que más, rapidez en la acción judicial para que los ciudadanos encuentren amparo en la ley y se acostumbren a dirimir sus querrelas ante los representantes de la misma.

Como a las 9-30 horas de ayer no se había dado una pluma en el esclarecimiento del delito que dejo referido, se telegrafió al Comandante de Policía de Cartago para que hiciera buscar al señor Dobles, lo impusiera de lo sucedido y la necesidad de regresar en el término de la distancia.

Con todo respeto me ofrezco del señor Secretario de Estado, su atento y seguro servidor,

(fdo. RICARDO MONGE  
Director General de Policía)

EL MEDICO DEL PUEBLO  
TAMPOCO ESTUVO EN SU PUESTO

También hemos oído quejas contra el Médico Forense, doctor Zeledón Alvarado. No fué sino muy tarde que llegó este señor a cumplir con su deber, olvidado de la ley como funcionario que lo compelia a ir al lugar del suceso, y del principio profesional de simple humanidad.

## Una Pensión Justa

Va a ser presentada en estos días a la consideración del Congreso una solicitud de pensión a favor del actual Alcalde del cantón de La Unión, don Pantaleón Peceña, quien tiene más de cincuenta años de servicio ininterrumpido en la carrera judicial y que hoy, débil, enfermo y pobre, necesita dejar las labores de su oficina.

Ejemplo de laboriosidad, dedicación y honradez, el señor Peceña recibirá su jubilación merecida. No lo dudamos.

## REGRESO DEL PRESIDENTE

En la mañana de hoy regresó a esta ciudad el señor Presidente de la República, quien como es sabido, acostumbra pasar los domingos en unión de sus familiares y amigos de Cartago, descansando de las fatigosas tareas inherentes al elevado cargo que desempeña.

## LLEGO MOSEÑOR VOLIO

En la tarde de ayer llegó a esta ciudad, procedente de Honduras, Monseñor Claudio Volio Jiménez, Obispo de la Diócesis de Santa Rosa de Copán.

El viaje lo hizo en carro especial agregado al tren ordinario de pasajeros.

Sea bienvenido a su patria el ilustre prelado, y que las auras de ella borren de su mente el recuerdo de los horrores de aquella lucha fratricida, de que fué testigo en la tierra de Morazan.

## POLITICA DE HONDURAS

### SE APROXIMAN LAS ELECCIONES

Según el pacto de paz de Amapala, firmado entre dictatoriales y revolucionarios a consecuencia del cual surgió el Gobierno Provisorio del General don Vicente Tosta, éste convocará a elecciones en los próximos primeros días, como el 5 de junio entrante. Pero debe haber por lo menos un lapso de un mes entre el decreto de convocatoria y la verificación de las elecciones y la toma de posesión del Presidente que salga electo.

Así, pues, Honduras no quedará constituida legalmente sino como a mediados de agosto.

## Traslada su familia

El Coronel don Juan José Arias Durán, Comandante Primero de la Segunda Sección de Policía, por razón de su cargo, tiene que residir en la ciudad.

Con este motivo su familia, que residía en Cartago, se trasladará a San José, en la que se deseará grata permanencia.

## Despedida de Thomas

MADRID.—El periódico madrileño "El Sol" publicó un artículo de despedida a la nación española, firmado por el exministro socialista francés M. Albert Thomas, dice que se marcha con el corazón repleto de magníficos recuerdos, y hace constar que el Instituto español de Reformas Sociales se halla perfectamente capacitado para llevar a cabo la autonomía burocrática, que es sin duda alguna un inapreciable auxilium.

# EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA INSPECCIONANDO LAS RANCHERIAS

### LA MULTITUD LE PIDE UN SERVICIO Y EL REBAJA \$ 5.00

El domingo por la mañana anduvo el Presidente de la República, Lic. don Ricardo Jiménez, visitando las rancherías que habita una porción de gentes pobres con motivo de la tempestad sísmica. Lo acompañaban su ayudante don Arturo Coto, el Oficial Mayor de la Cruz Roja Costarricense don Aquiles Martínez, y el Dr. don Alejandro Vargas Araya.

El objeto de esa visita fue darse cuenta por su propia vista de la situación en que se encuentran tantas familias. El señor Presidente vio que es en verdad lamentable el estado de esas personas y se manifestó de acuerdo con las actividades de la Cruz Roja para remediar en lo posible el mal.

Se agruparon al rededor del señor Presidente, en las rancherías del Barrio México, no menos de 300 personas, entre los cuales resultaron varios tribunos de la plebe, estilo Volio, pintando calamidades, exponiendo injusticias, subrayando iniquidades y pidiendo gracia. Como resultado de eso, el Presiden-

te ofreció intervenir para que el pago mensual por las casas que para esas gentes está constituyendo la Cruz Roja, sea de \$ 10—en vez de \$ 15—hasta cancelar la suma total de \$ 1,500.

### El viaje de observación por la vía del Pacífico es pasado mañana

El miércoles será el viaje de observación a que el Administrador del Ferrocarril al Pacífico, don José Cabezas, ha invitado a los periodistas y a algunos diputados. Quiere el señor Cabezas que se den cuenta esos portavoces, por su propia observación, del estado de la línea hoy, y que digan después lo que vieron a su entera voluntad.

Han sido invitados especialmente representantes del Diario del Comercio, del Diario de Costa Rica, de La Nueva Prensa, de La Prensa y de esta empresa.

# AGRICULTORES! FINQUEROS!

Acabamos de recibir la capa ideal para montar y trabajar en el campo, de nuestra famosa marca "Continental" que no entrapa el agua.

La capa es del estilo nicaragüense (ahulada por fuera) pero en confección superior, mucho más liviana y el hule mejor vulcanizado sobre un kakt fino que no se pega ni se quiebra. Es cortada por el modelo de la "Semper Sec", de esclavina larga y corrida con fajas para las piernas y brazos.

Esta capa la vendemos con nuestra garantía a

## \$ 45.00

TIENDA ROMERO

GONZALEZ HERMANOS

NOTA: — Excluidos Heteros las capas en colores para niñas y guardaldas de lana

(estilo sobretodo) para caballeros que vendemos a \$100.00.

# SORTEOS CLUBS TIENDA ROMERO

SABADO 24 DE MAYO DE 1924

- CLUB No. 1.—Alberto Alfaro, No. 10.
  - CLUB No. 2.—Alberto Mejías, No. 29.
  - CLUB No. 3.—Roberto Jiménez O, No. 43.
  - CLUB No. 4.—María A. de Herrero, No. 95.
- Testigos: Federico Sauter, Marco A. Carrillo, Porfirio Morera.



## Es el alimento que cría niños sanos y robustos

—GLAXO es el verdadero sustituto de la leche materna.

GLAXO se da solo o alternando con pecho o bien lo toma la misma madre para aumentarlo o enriquecer su propio caudal.

EN COSTA RICA ha sido un éxito el GLAXO Miles de criaturas salvadas de la muerte.

Ordene por mayor: The Royal Bank of Canada

AGENTE GLAXO.

Apartado 255. San José.

Añunto 15 céntimos en sellos. Sirvase enviarme una lámina de GLAXO como muestra y folletos sobre higiene infantil.

Nombre \_\_\_\_\_  
Lugar \_\_\_\_\_  
Señas \_\_\_\_\_

## FORMULA PATENTADA EN ESPAÑA

bajo el número 85910, para hacer espejos. Todos pueden fabricar espejos y arreglar los manchados. No se necesitan aparatos, experiencia ni capital. Fabrica espejos y ganará dinero. Poseo 198 procedimientos alemanes. PATENTADOS, para la fabricación de toda clase de jabones. Tengo fórmulas alemanas para toda clase de preparados e industrias. Placa catálogos gratis.

Dirección: ANTONIO FORMOSO (inventor) LA CORUÑA, España

# Automóviles REO

## 6 Cilindros 7 Pasajeros

## \$ 8.500 puesto en San José

Las personas que saben apreciar un carro que goza de fama mundial por las muchas cualidades exclusivas que posee deben comprar un REO.

El auto de siete pasajeros más económico que se fabrica.

PRUEBELO Y SE CONVENCERA

# BOLAÑOS & ULLOA

### Qué se hizo el material?

En "La Tribuna" de ayer se dice que los reos de la cárcel carecen de platos y cucharas. No hace más de siete meses que el Ministerio de Seguridad Pública dispuso la compra de ciento cincuenta platos enlosados, la misma cantidad de jarros de igual clase y otro número de cucharas, los que fueron distribuidos a los reos. Como el número de reos no ha aumentado, sino que más bien disminuyó, dedas las mu-

chas exarcelaciones concedidas, cabe preguntar ¿dónde está y qué se hizo ese material comprado por el Ministerio de Seguridad? No hacemos ninguna objeción a la compra de otro material si es necesario, pero hacemos observar la conveniencia de que ese material no sea mirado con indiferencia, y de que busquen un medio positivo para evitar su desaparición.

### El próximo lunes empezarán los cursos de periodismo

Ayer a las 13 horas celebró sesión la Asociación de Periodistas, en la Biblioteca Nacional. Se acordó que los cursos de periodismo fuesen inaugurados el lunes próximo, a las 19 horas, y que las clases sean a la mencionada hora del dicho día y de los jueves. Por el momento han sido encargados de algunas cátedras los señores profesores don Rogelio Sotela, con literatura; don José Figuer del Valle, con geografía e historia generales; se-

ñorita Angela Acuña, con inglés; don José Joaquín García Monge, con redacción castellana; don Leonardo Montalbán, con geografía e historia de Centro América; don Eduardo Zamora, con taquígrafía y mecanografía; señorita Ester de Mezerille, con francés. También fueron nombrados don Alberto Brenes Córdoba, don Tomás Povedano y señorita Lidia Fernández, para que integren el tribunal de honor de que hablan los respectivos estatutos.

### Equivocación de cálculos en la construcción de casas baratas

Los cálculos que se hicieron, suponemos que por el ex-Secretario de Fomento don Narciso Blanco, para la construcción de Casas Baratas, resultaron equivocados desgraciadamente. Se fijó como valor de ellas la suma de \$ 4,500.00 que debía pagar el habitante hasta obtener las completamente en propiedad.

por abonos mensuales de \$ 50; pero resulta que ya en la práctica tales casas resultan valiendo cerca de \$ 7,500 que no podrá pagar el interesado sino por mensualidades de \$ 75, a menos que la Junta tome alguna acertada medida, como es de esperar para remediar este mal.

**CERVEZA**

# TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

## TODO PADRE DE FAMILIA

quiere que sus hijos disfruten de la salud y agilidad propias de una musculatura bien desarrollada.

PARA ESTO NADA MEJOR QUE LA GIMNASIA y esta resulta verdaderamente agradable si se hacen los ya famosos

DISCOS "VICTOR" PARA EJERCICIOS FISICOS

En los Estados Unidos, el país de los atletas, tienen hoy estos discos gran fama y son usados y recomendados en todos los centros de educación

NOS QUEDAN YA MUY POCOS JUEGOS. SON ADMIRABLES

VENGA A OIRLOS PRONTO

# PIZA E HIJOS

Distribuidores Generales de

## The VICTOR TALKING MACHINE Co., Camden, N. J.

### La Impotencia Física y Mental se corrige con

# HIERRO NUXADO

Contiene los elementos necesarios para rehabilitar rápidamente al organismo

Péngalo a prueba para Convencerse (En las buenas boticas)

### En S. Pablo de Tarrasú están contento con su Jefe Político y no piden otro

Nuestro Corresponsal en San Pablo nos dice: —En el Diario de Costa Rica del miércoles 21 de los corrientes, aparece la noticia de que el pueblo de Turubares pide como Jefe Político al señor Emilio Salazar Vargas. Eso es falso; ni siquiera lo hemos imaginado y estamos contentos y agradecidos de que el nombramiento haya recaído en don Jorge Porras Herrera, hombre fino y entendido en la materia. —Nuevamente se han abierto los trabajos de la carretera de San Luis encabezados por don Guillermo Solano, quien es activo y entendido. Damos gracias al Gobierno que se preocupa de nosotros en ese sentido. —Don Adolfo Cascante, vecino de San Sebastián, ha regalado a San Pablo, para cuya bendición el 30 de junio, se organiza una magnífica fiesta. Por este medio el pueblo rinde las gracias al señor Cascante, y que San Pablo le dé salud y le resguarde sus bienes tan honradamente adquiridos. El obsequio se valúa en \$ 1,000.00.

### SUGESTION A LA MUNICIPALIDAD Sobre el problema de casas

El problema de la escasez de casas va solucionándose paulatinamente, ya por las actividades de los oficiales con las disposiciones para construir casas baratas, ya por la iniciativa de la Cruz Roja Costarricense, que tiene construidas ya como 25 a 1,000 colonias cada una, pagadas por abonos de 10 colonias mensuales, ya por otras gestiones particulares que están en tramitación, algunas de las cuales serán, a no dudarlo, de benéficos resultados prontamente. Pero se nos ocurre que todos esos empresarios han tenido, cual más cual menos, a la solución del problema de inquilinato, pero teniendo en mira solamente a las gentes muy pobres, descurriendo los intereses de la clase media, maestros de escuela, la mayoría de los empleados públicos, los cuales, si bien es cierto que viven en su mayoría al día escasamente, tienen otra clase de gustos y una capacidad más alta que les permitiría pagar casas de mejor condición, de un tipo medio, y es en este sentido que lanzamos esta iniciativa para la Municipalidad, porque no debía ser ésta la que patrocinara la empresa de construir casas para personas de posición mediana, en cuyo aspecto ha sido hasta cierto punto descurrido el problema.

### HOY SE REUNIRA LA JUNTA CALIFICADORA DEL PERSONAL DOCENTE

Contestando una pregunta que por encargo de algunos interesados hizo nuestro colega "La Tribuna" en su edición del domingo, nos dijo esta mañana el señor Jefe Técnico de Educación Pública, Profesor don Patrocinio Arrieta Leiva, que hoy se celebró la primera reunión de la Junta Calificadora del Personal Docente, para conocer de exámenes de maestros y de solicitud de ascensos de categorías y de pensiones.

### CAMPO CEDIDO La protesta de los Operadores del Cine

Al leer lo que publicó LA NOTICIA del sábado 24 del corriente mes, cualquiera cree que el señor Gobernador ha extendido títulos de operadores de cinematógrafo, contra la ley y por complacencia conmigo. Ni una ni otra afirmación es exacta. La protesta está escrita con mala fe y por ignorancia también. El señor Gobernador no ha extendido título alguno, ni la autoridad a quien corresponde expedirlos ha dado el permiso que en forma legal se le pidió por algunos operarios de la empresa que represento. La verdad de lo ocurrido es esta: algunos electricistas de la empresa desean obtener la licencia de operadores de cinematógrafo, y sabedor de que no hay otra disposición sobre esa materia, que el Reglamento dado por el Poder Ejecutivo en acuerdo número 60 del 24 de agosto de 1922, publicado en La Gaceta de fecha 31 de este mes, ocurrieron al funcionario que debía atenderlos. Es el señor Agente de Policía Municipal. Más este señor, sin razón legal que se lo impidiera, se negó a tramitar la solicitud, por lo cual, obligado por la necesidad y por la negativa arbitraria, recurrió al señor Gobernador, y este funcionario mandó al Agente Principal de Policía Municipal, que se atuviera al Reglamento. La intervención del señor Gobernador, ha sido, pues, correcta. Si se hubiera negado a atenderme, habría incurrido en la misma grave falta cometida por el funcionario municipal, rebelde al Reglamento que lo obliga. La protesta que motiva esta aclaración mía, está escrita, sin duda, por quien no conoce las disposiciones del Reglamento citado. Si la Sociedad de Operadores de Cinematógrafo cree que la licencia para manejar los aparatos de cine, no debe

### El proyecto de ley sobre enseñanza

En uno de estos días será presentado al Congreso Nacional un proyecto de ley por el señor don Jorge Ortiz Escalante. Tiende el proyecto, en su esencia, a darle solución al problema de los maestros varones de los grados superiores en la instrucción primaria, contemplando a la vez otros aspectos de la enseñanza, que son de verdadero interés.

Desde luego, podemos informar que el sueldo de los maestros varones de los grados superiores, es decir, cuarto, quinto y sexto, serán aumentados por lo menos en un veinticinco por ciento. Una vez que el proyecto sea presentado a la Representación Nacional, le haremos los comentarios del caso.

### Reorganización del personal de Inspectores y Visitadores

Mañana o pasado se publicará el decreto en que se reorganiza el personal de Inspectores y Visitadores de las escuelas de la República. Tenemos entendido que el señor Ministro, para hacer la reorganización, se atuvo a lo que la respectiva ley exige; esto es, que para ser Inspector o Visitador, precisa haber sido Director de Escuela por un período no menor de tres años. En lo que respecta a la Provincia de Cartago, se aumentará con uno más el personal de Visitadores. Según nuestros informes, este cargo será desempeñado por el señor José Antonio Carvajal, persona que además de haber servido una dirección de escuela, reúne capacidades especiales para el desempeño de las funciones de Visitador.

do no menor de tres años. En lo que respecta a la Provincia de Cartago, se aumentará con uno más el personal de Visitadores. Según nuestros informes, este cargo será desempeñado por el señor José Antonio Carvajal, persona que además de haber servido una dirección de escuela, reúne capacidades especiales para el desempeño de las funciones de Visitador.

### LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

PLAN PARA EL SORTEO DEL 8 DE JUNIO

Emisión de 22,500 Biletos

A razón de \$10.00 cada uno, dividido en décimos a \$1.0 el décimo

VALOR EN PREMIOS: \$157,500

1 premio de	\$40,000	\$ 40,000
1 " "	10,000	10,000
1 " "	5,000	5,000
6 " "	1,000	6,000
11 " "	500	5,500
18 " "	200	3,600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$200 c/u.		2,000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$150 c/u.		1,500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100 c/u.		1,000
224 terminaciones a las des últimas cifras del primer premio de \$100 cada uno.		22,400
2025 terminaciones a la última cifra del primer premio de \$20 cada uno.		40,500
2417 premios	Valor:	\$157,500

extenderse sino mediante el examen rendido ante operadores titulados, tendrá que instar y obtener la Reforma del Reglamento que ordena tal examen por el Inspector de instalaciones eléctricas u otra persona que la Municipalidad designe. Pero mientras ese Reglamento rija, debe cumplirse y contra sus observaciones no caben ni capricho, ni resistencia, ni protestas. Yo no he pedido complacencia; he exigido que el Reglamento se acata y nada más. La protesta publicada se apoya en un hecho falso. San José, 26 de mayo de 1924.

Los sinapsitos pasaron a la historia. hoy se usa



TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA



Movimiento Diplomático y Consular

Se nombra Encargado de Negocios en San Salvador

De conformidad con lo resuelto por el Consejo de Gobierno en sesión de 20 del presente, se ha ascendido a la categoría de Cónsul ad honorem en Barcelona, al señor don Claudio Pezalla Carazo, en reemplazo de don Luis Nieto Casado, quien se ha ausentado de dicha ciudad.

—Vista la renuncia presentada por el doctor don Fernando Iglesias del puesto de Encargado de Negocios de Costa Rica ante el Gobierno de Guatemala, se ha resuelto no aceptar la expresada renuncia y excitar al señor Iglesias para que continúe en el desempeño de su cargo.

—De conformidad con lo resuelto por el Consejo de Gobierno en sesión de esta misma fecha, se ha designado al señor doctor don Manuel Castro Ramírez para Encargado de Negocios ad honorem ante el Gobierno de El Salvador.

De LA GACETA

Contiene el diario oficial de hoy: —Proyecto de Ley de Reforma a la Organización de Tribunales. —Proyecto de Consejo Directivo del Ferrocarril al Pacífico. —Se nombra a don Demetrio Flores Villegas, Agente Principal de Policía de Belvedere de Cañas en sustitución de don Francisco Cerda.

—A don Francisco Barrantes R. se le nombra Agente de Policía de Los Angeles de Grecia en sustitución de don Lisandro Vargas A. —A don Blas González Alfaro se le nombra Agente de Policía de Sacra Familia de San Mateo en sustitución de don Buenaventura Puentes.

—Se nombra a don José María Ureña Salmerón en lugar de don Atelino Abarca Monge como Agente de Policía de Corrales de Cartago.

—Se nombra a don José María Ureña Salmerón en lugar de don Federico Segura como Agente de Policía de San Pedro de Barba.

—A don Isafas Núñez Ulate se nombra en lugar de don Federico Segura como Agente de Policía de San Pedro de Barba.

TAMMANY HALL POSPONE LA ELECCION DEL NUEVO LEADER

NUEVA YORK, 24. — Tammany Hall ha pospuesto la elección de su nuevo leader hasta después de que se verifique la Convención Nacional Republicana.

ACUERDO ENTRE ITALIA Y LA GRAN BRETAÑA

LONDRES, 24. — La Gran Bretaña e Italia han llegado a un acuerdo por medio del cual el Gobierno italiano en Africa puede ejercer dominio sobre un territorio de 34.000 millas cuadradas.

NUEVO JEFE DEL DEPARTAMENTO DE MARINA

WASHINGTON, 24. — El Vicealmirante William R. Walker ha sido nombrado por el Presidente Coolidge, jefe del Departamento de Marina.



LA REPUBLICA GRIEGA

Después del esfuerzo estéril que realizaron Venezelos y Cafandarís para mantener el régimen monárquico hasta la celebración del plebiscito, Papanastasiu proclamó la abolición de la Monarquía el 25 del mes pasado, y la instauración de la República fue votada en la misma fecha por el Parlamento de Atenas, con la unanimidad de los 283 diputados votantes. Des de entonces fue evidente que el papel del plebiscito se reduciría a sancionar el voto del parlamento, impuesto por el Gobierno o, mejor dicho, por la Liga Militar. Aunque el resultado del plebiscito hubiera sido favorable para la forma monárquica, los oficiales republicanos hubieran impedido la vuelta del antiguo régimen. Los electores griegos no podían escoger sino entre la República civil o la dictadura militar.

Esto explica el hecho de que la mayoría de los monárquicos se hayan abstenido de emitir su voto, y que un 80 por ciento de los votantes se haya pronunciado en pro de la República. Resulta curioso observar que desde el experimento de Napoleón III, después del golpe de Estado del 2 de diciembre, todos los plebiscitos han reforzado el régimen existente "de facto". El plebiscito celebrado en Grecia cinco semanas después de la caída de Venezelos, o sea el día 20 de noviembre de 1920, dio una mayoría abrumadora, casi unánime, en pro de la vuelta del Rey Constantino.

El último plebiscito se celebró 24 días después de la proclamación del régimen republicano por el Parlamento. Los monárquicos pidieron que se les concediera un plazo menos breve; pero Papanastasiu contestó que el día 13 de abril era el único domingo disponible, ya que el 20 de este mes se celebraban las fiestas conmemorativas en honor de Lord Byron, que hace un siglo murió en Missolonghi, ofreciendo su juvenil existencia en aras de la libertad de Grecia, y el día 27 es la fecha de las Pascuas ortodoxas. A los monárquicos les faltó, pues, el tiempo indispensable para desarrollar su propaganda; pero, además, les faltó también el mínimo de libertad. El Gobierno ha prohibido la publicación de la proclama que el Rey Jorge II dirigió al pueblo griego desde Rumania, y cuando algunos diarios monárquicos se proponían publicarla por lo menos en extracto, fueron visitados por oficiales republicanos que lograron "convencer" a los directores de que renunciases a la publicación, y apareciesen al día siguiente los periódicos con blancos.

El plebiscito, celebrado en una atmósfera semejante, no podía sino terminar con el triunfo del Gobierno. "Grecia vivió el régimen de sus antepasados", como dice Papanastasiu en su discurso del 25 de marzo. También dice el jefe del Gobierno que "tiene la convicción de que la República conducirá al pueblo griego a una nueva era de prosperidad", mas esta convicción refleja demasiado optimismo.

Movimiento marítimo

Llegó el "Acajutla"

Puntarenas, mayo 25 de 1924. Hoy a las 6 horas fondó el vapor inglés ACAJUTLA, de 654 toneladas, procedente de Champerico, Guatemala, con un día de mar desde Corinto, capitán Davis y 55 tripulantes, consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Alfredo Borchelen, Carlos Marín, J. I. Hooper, C. K. Blaunt, A. O. Best y señora, Clarisa Bogantes y dos niñas, Julia Avilés, Emiline Llaguno, Clemente Arroyo, R. L. Ravayer, Agenor, Benita Antonio, Mercedes Ramírez, T. Gullivan, M. Cayetano, Marcelino Rivera, R. Arziello, Carlos Joirez, María C. Estrada, Anita T. Carazo, Andrea Cruz e Isidora Alvarez. Carga, 1 barril carga pesada. Correo, 7 sacos y 1 paquete. El Cap. de Puerto. J. B. Lizano

Exide BATTERIES. AHORA todos los dueños de automóvil pueden tener uno. A los precios de hoy día nadie debe negarse una Batería 'EXIDE'. Automovilistas de experiencia reconocen la "EXIDE" como ECONOMICA por lo que dura. Sin embargo hay quien no la compra a su precio. ESTOS PRECIOS SE HAN REDUCIDO. Largo servicio y pocas reparaciones hacen la BARATURA de la "EXIDE". ORDENE la "EXIDE" que necesita para SU carro. J. P. ARANGO & Co. El Ministro de I. P. visitará las escuelas.

Estamos en disposición de asegurar que la labor del Ministerio de Instrucción Pública será intensa. El señor Ministro tiene el propósito de visitar diariamente el ramo de educación se hará la escuela a donde sea posible llegar y volver en el espacio de algunas horas y con preferencia las de Alajuela, Heredia, Cartago y San José.

DELICIOSO! es la opinión de todo el que usa el TE "SALADA". La verdad es que su aroma y su sabor satisfacen a todos. DE VENTA EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS. AGENTES: LIMON TRADING COMPANY.

LA LUZ. Acaba de recibir gorras inglesas, toallas de seda y muchos artículos que venderá a precios sumamente bajos. Busque LA LUZ, contigua a la Farmacia Grillo, 50 varas al Norte de la Botica Oriental. TOMIAS VARGAS O.

United Fruit Company - SERVICIO DE VAPORES - Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 2 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, LUZ y TOLDO harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de vuelta como en el de regreso muchos vapores harán escala en Habana y Cristóbal. Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal. Llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana. Los vapores JORONADO, HAYANO y CAMITO de la Elzers & Fettes Ltd. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Co. G. P. CHITTENDEN, Administrador. SAN JOSE, MAYO 24 DE 1924.

MUSTEROLE WILL NOT BLISTER. Falleció un costarricense en Nueva York. Aviso de la Secretaria de RR. EE. El señor Cónsul General de Costa Rica en Nueva York, en nota de fecha 9 de este mes, comunica a esta Secretaría que el joven don Augusto Mora Sajazar, oriundo de Acajutla, falleció en el U. S. Marine Hospital, No. 21 de Stapleton, Nueva York, y que dió el nombre de la señora doña Belarmina de Rey, como la pariente más cercana.

Hierro para techo Y PARA TABIQUES, IMITACION TABLILLA, TELA METALICA, CUMBRERAS Y CEMENTO. ACABA DE RECIBIR EL ALMACEN DE Tomás Fernández

YOLANDA CIGARRILLOS. An advertisement for Yolanda cigarettes featuring a woman's portrait and a pack of cigarettes.

Si es bueno es YOLANDA. An advertisement for Yolanda cigarettes with a large stylized logo.